



EN ESTE EJEMPLAR/ LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Hidalgo

LUNES 17 DE JUNIO DE 2024
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1101 // Precio 10 pesos

Gobierno hará anuncio de inversiones antes de informe

- “Estamos analizando si será en julio o agosto”, anticipó el titular de Sedeco
 - Hidalgo logró ubicarse en el segundo lugar nacional en creación de empleos
 - 8% de la inversión extranjera directa proviene de 4 empresas de origen chino
- MARTHA DE LA ROSA / P3

De Interés General



▲ Foto Especial

Con Claudia está garantizada la continuidad de la 4T: AMLO

- Proyectos como Agua Saludable para La laguna se mantendrán, dijo el presidente
- “Esta obra es el reconocimiento de que el agua es un derecho humano: Sheinbaum
- Los gobernadores de extracción priista asumieron una postura de civilidad política

REDACCIÓN / P2

D
N
E
S
S
T
R
A
R
A
P
A
P



Exhiben a padres deudores alimentarios

▲ En el marco del Día del Padre, un grupo de mujeres en Pachuca aprovechó para manifestarse contra deudores alimentarios a través de una marcha en calles del centro de la capital. Las activistas explicaron que esta convocatoria

la realizaron por segundo año consecutivo como parte del apoyo a la Ley Sabina, que tiene como objetivo que los llamados padres ausentes cumplan con las obligaciones que tienen con sus hijos. Foto Benjamín H.V.

El PRD no tenía prerrogativas y ahora se quedaría sin registro

PRI sufrió la mayor caída de su historia

● De 35 municipios que gobernó el tricolor en 2016, gobernará uno

● Este año alcanzó la mitad de sufragios registrados en 2022

● Marco Antonio Mendoza: seguirán en el rescate del partido

● En 2016 el sol azteca logró 7 alcaldías, ahora tendrá 2 gobiernos

SOCORRO ÁVILA / P3

“En justicia civil estamos en el lugar 23 y en justicia penal en el 15, además de que vamos bajando en temas de orden y seguridad y sobre gobierno abierto”. Adriana Jiménez / P4

La Jornada
Hidalgo

Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Volver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable

Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos

INTERNET

<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL

comercial@hidalgo.jornada.com.mx

Tel: 5589510832

Publicación diaria,
17 de junio de 2024

Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso Comercial 2, Col. Centro, C.P. 42000, Pachuca de Soto, Hidalgo.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuicláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuicláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-080217242200-101

ESPERAN LICITAR EN LAS PRÓXIMAS SEMANAS

La antigua casa de gobernadores albergará oficinas de secretarías

MARTHA DE LA ROSA

La que fuera conocida como Casa del Gobernador albergará ahora una serie de módulos de diferentes secretarías estatales, según informó Edgar Orlando Ángeles Pérez, titular de la Oficialía Mayor.

En entrevista con medios de comunicación, el funcionario señaló que se está concluyendo este proyecto debido a que “al final del día se deben contemplar los cimientos de la obra que se va a hacer. Esperamos estar licitando en las próximas semanas”.

Explicó que aún no se han determinado con precisión cuáles serán las dependencias que se ubicarán en dicho espacio, que se encuentra en la calle 16 de Enero, en la colonia Periodistas, y cuenta con aproximadamente 5 mil metros cuadrados de terreno.

“Estamos contemplando un edificio que puede albergar entre 300 y 400 personas”, externó Ángeles Pérez.

Cabe señalar que en agosto de 2023 se iniciaron los trabajos para demoler el edificio, que, según se informó, había sido saqueado por la anterior administración, pues no encontraron muebles. Además, representaba un gasto oneroso de cerca de 750 mil pesos mensuales para su mantenimiento, según indicó

Aún no se han determinado cuáles serán las dependencias que se ubicarán en dicho espacio



el gobernador Julio Menchaca Salazar en ese momento.

El oficial mayor indicó que había un proyecto previo, pero se realizó una licitación para hacer el proyecto ejecutivo, ya que se debían considerar muchos factores para construir un edificio, especialmente en la zona del centro de Pachuca.

El proyecto ya se ha concluido y actualmente se está revisando con la Secretaría de Infraestructura Pública y

Desarrollo Urbano Sostenible del Gobierno del Estado, para poder detallarlo y ajustarlo con el mismo proveedor que hizo el planteamiento inicial.

Negó que en algún momento se estuviera improvisando en este tema, e incluso afirmó que el proyecto se puede revisar en la licitación para hacer el proyecto arquitectónico.

Señaló que era necesario primero demoler la obra para poder determinar la cantidad exacta de

▲ **Edgar Orlando Ángeles Pérez, titular de la Oficialía Mayor, externó que están contemplando un edificio que puede albergar entre 300 y 400 personas. Foto Benjamín H.V.**

espacio que se va a ocupar, debido a que se está considerando que dentro del mismo espacio hay vegetación que no se podrá quitar y se contempla para construir de manera adecuada.

Con Claudia está garantizada la continuidad de la 4T: AMLO



REDACCIÓN

Ante miles de pobladores de La Laguna, el presidente Andrés Manuel López Obrador hizo un nuevo reconocimiento a que la continuidad de la transformación está garantizada con su sucesora, Claudia Sheinbaum. No solo los programas sociales sino proyectos estratégicos como Agua Saludable para La Laguna se mantendrán, beneficiando a futuro a dos millones de laguneros para que ya no consuman agua con arsénico.

En el segundo acto conjunto con López Obrador, la virtual presidenta consideró que este primer recorrido entre ambos es expresión del humanismo del movimiento. Ayer, en Nuevo Laredo, se supervisó la construcción de la Nueva central de aduanas, como parte del Principio central de combatir la corrupción y hoy (ayer), con la revisión de los

avances del Programa Agua Saludable a la Laguna es el reconocimiento del derecho humano al agua.

Ante miles de laguneros que recibieron de manera entusiasta a López Obrador y Sheinbaum, fue más allá. Con la presencia de los gobernadores de Durango, Esteban Villegas y de Coahuila, Manolo Jimenez, que gobiernan las entidades que se han convertido en los últimos reductos del priísmo en el país, el presidente adelantó:

“Cuando inicie el nuevo gobierno federal habrá un acuerdo con Esteban y con Manolo. No le veo ninguna dificultad porque están actuando con mucha responsabilidad. Se va a llegar a un acuerdo para aplicar aquí el programa IMSS Bienestar (que significa la federalización de los servicios estatales de Salud). Eso en unos meses más porque yo ya me faltan como 100 días. Me voy a jubilar, termino mi ciclo.”

En su segundo acto público conjunto, en tierras de gobiernos opositores, López Obrador y Sheinbaum recibieron una muy cálida recepción que a ratos coexistía con gritos de fuera el PRI. Como en los

albores de su sexenio, el presidente llamó a cesar la hostilidad: “ya paso la elección. Ahora es Unidad”.

De nuevo, López Obrador se desbordó en elogios para Sheinbaum reconociendo no solo que será la primera mujer presidenta sino que ha sido la más votada de la historia”. Aseveró que el resultado electoral es expresión de que el pueblo es el que manda, “con el pueblo todo, sin el pueblo nada”.

Anunció que regresará antes de concluir su administración para ver si se puede ya inaugurar todo el proyecto que, según Conagua, tiene un avance del 82 por ciento.

Si bien reconoció el planteamiento de Sheinbaum de darle continuidad al programa Agua Saludable para La Laguna, y si por alguna razón no se pudiera terminar, destacó la enorme relevancia para la región de este programa.

“Es muy importante porque es la salud de la población, no es posible seguir consumiendo agua contaminada, agua con arsénico” Es una gran responsabilidad que se tiene para las nuevas generaciones de que ya no se consuma esa agua.

“Esta obra es el reconocimiento de que el agua es un derecho humano” dijo Sheinbaum, quien reivindicó el gran simbolismo de la gira porque además de compartir el recorrido con el presidente López Obrador, tiene algo muy importante.

Siempre dije que lo que representamos es el segundo piso de la transformación. El presidente puso los cimientos, colocó el primer piso e hizo algo que ningún presidente ha hecho para cambiar al país.

Los gobernadores de extracción priista asumieron una postura de civilidad política reconociendo el legado y la visión transformadora de López Obrador y felicitaron a Sheinbaum por su triunfo, sumándose al coro “Claudia, Claudia”.

En su oportunidad, el presidente del Consejo Directivo de grupo Laña, Eduardo Tricíos, elogió el gran apoyo de López Obrador para enfrentar y ayudar a superar el problema hidráulico de La Laguna y reconoció la visión transformadora de su gobierno.

Ofreció a Sheinbaum la colaboración del sector empresarial para su nuevo gobierno.



ESTAMOS ANALIZANDO SI SERÁ EN JULIO O AGOSTO: SEDECO

Gobierno hará anuncio de inversiones antes de informe

En el primer cuatrimestre del año, Hidalgo se ubicó en segundo lugar nacional en la creación de empleos

MARTHA DE LA ROSA

Antes del segundo informe del gobernador Julio Menchaca Salazar, habrá un quinto anuncio sobre las inversiones que se realizan en la entidad, afirmó Carlos Henkel Escorza, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) del estado de Hidalgo.

Aseveró que algunos de estos proyectos son muy importantes y asegurarán más empleos en la entidad. Recordó que, según el Inegi, en el primer cuatrimestre del año, Hidalgo logró ubicarse en el segundo lugar a nivel nacional en la creación de empleos, superando la meta por 1.5 veces. Mientras que el 50 por ciento de los estados perdió empleos, este no fue el caso de Hidalgo.

“Estamos analizando si será en julio o agosto, antes del informe del gobernador, cuando

► Carlos Henkel Escorza señaló que actualmente el 8 por ciento de la inversión extranjera directa en Hidalgo proviene de cuatro empresas de origen chino, lo cual representa una suma de 8 mil millones de pesos. Foto Benjamín H.V.

haremos el quinto anuncio sobre las nuevas inversiones que habrá en el estado, algunas muy importantes”, reveló Henkel Escorza.

Señaló que actualmente el 8 por ciento de la inversión extranjera directa en Hidalgo proviene de cuatro empresas de origen chino, lo cual representa una suma de 8 mil millones de pesos. “Para nosotros es muy importante seguir tendiendo lazos de comunicación con ellos”, comentó.

Recordó que recientemente hubo una reunión con la delegación de Hunan, una provincia mon-



tañosa del sur de China con 73 millones de habitantes. En dicha reunión, se buscaba la atracción de inversiones económicas, pero

también la exportación de productos hidalguenses.

Indicó que se sigue trabajando con estas empresas y sus productos

que pudieran ser considerados para exportación. “Les pedimos a las empresas, las cámaras y las asociaciones que se acerquen a nosotros”, concluyó.

EN TEMPORADA DE CALOR



SALUD
SECRETARÍA DE SALUD

- Bebe mucha agua para mantenerte fresco
- Usa protector solar
- Usa sombrero y ropa ligera



PRD AGONIZABA DESDE 2021

El PRI registró la peor caída de su historia



◀ Marco Antonio Mendoza, dirigente estatal del PRI, afirmó que seguirán en el rescate del partido, ya que, si bien no obtuvieron los resultados esperados, han mantenido a flote al tricolor. Fotos Benjamín H.V.

dos gobiernos perredistas en la entidad.

Según los datos electorales, el declive del PRD se acentuó desde 2021 al registrar menos de la mitad de los votos obtenido en la elección anterior; mientras que el PRI presentó su peor caída este año al alcanzar apenas la mitad de los sufragios registrados en la elección anterior, que fue de gubernatura.



El PRI presentó su peor derrota este año al alcanzar apenas la mitad de los sufragios registrados en 2022

De 35 municipios que gobernó el priismo en 2016, este año solo gobernará uno en solitario

ADELA GARMEZ

De 2016 a 2024, Hidalgo ha enfrentado seis procesos electorales en donde se han elegido dos gubernaturas, se han renovado en tres ocasiones los 84 municipios y cuatro veces el Congreso del estado.

En estos procesos, se tuvo alternancia en el gobierno, al pasar de un mandatario emanado del Partido Revolucionario Institucional (PRI) por casi un siglo a uno emanado de Morena; además, mientras el tricolor domi-

naba en la mayoría de las diputaciones locales y ayuntamientos, en 2018 el partido guinda se llevó "carro completo" en el Legislativo estatal.

Mientras en aquella anualidad lo hizo en solitario, en 2024 repitió la historia, pero en candidatura común con Nueva Alianza Hidalgo (Panalh). Además, de 35 municipios que gobernó el priismo en 2016, este año solo gobernará uno en solitario.

En tanto, el sol azteca logró en esa anualidad siete alcaldías, pero para este año, a pesar de que estaría perdiendo el registro, dejaría

Aunque los resultados de esta elección, en la que se eligieron en lo local diputados locales y presidencias municipales, están en la etapa de impugnaciones, ambos partidos registraron los peores resultados en años.

Marco Antonio Mendoza, dirigente estatal del PRI, afirmó que seguirán en el rescate del partido, ya que, si bien no obtuvieron los resultados esperados, han mantenido a flote al tricolor después de la desbandada de priistas hace un año.

De gobernar 36 municipios, el PRI ahora solo dirigirá uno

ADELA GÁRMEZ

El Partido Revolucionario Institucional (PRI) mantuvo por casi 100 años el poder en Hidalgo al encabezar el Ejecutivo estatal, gobernar el mayor número de municipios y mantener la mayoría en el Congreso local; sin embargo, desde 2021 los números no le favorecen como antaño.

En 2016 el tricolor concluyó sus gestiones en 36 alcaldías; además de las 12 que lograron con la alianza PRI, PVEM y Nueva Alianza. Sin embargo, ese año lograron ubicar solo 15 nuevos alcaldes, reduciendo a más de la mitad los gobiernos que tenía. Sin embargo, incrementó los encabezados con sus aliados, a 15. Registró una votación de 329 mil 501 votos en solitario.

Por diputaciones locales, el tricolor alcanzó un resultado de 355 mil 203 sufragios, lo que le valió siete legisladores, más tres de representación proporcional; así como cinco en coalición con el Verde y Nueva Alianza.

Respecto a la contienda por la gubernatura, aportó 385 mil 654 votos para el triunfo del entonces priista, Omar Fayad Meneses, quien en junio de 2023 presentó su renuncia al partido tras diferencias con la dirigencia nacional desde diciembre de 2021.

En 2018 perdió la mayoría en el Legislativo local, ya que, si bien obtuvo 270 mil 174 votos y en candidatura común con el PVEM, Panal y PESH 3 mil 455, no le alcanzó para tener diputados de mayoría relativa, ya que las 18 curules las obtuvo Morena; pero por la vía plurinominal alcanzó cuatro espacios en solitario y una por la alianza. Entre ellos Julio Manuel Valera Piedras, quien también dejó el partido el año pasado.

Debido a que en Hidalgo el partido guinda se llevó las siete federales, las dos senadurías y la presidencia de la república, en 2020 el tricolor no fue en alianza, ya que los partidos que lo acompañaban se fueron con Morena.

A pesar de realizar elecciones en medio de pandemia y con fallas en el PREP, el PRI obtuvo 295 mil 976 votos, cifra aún en el margen de lo que registró en la anterior.

En esa ocasión obtuvo 32 municipios en solitario, toda vez que no hubo coalición, pues sus aliados se fueron con Morena.

En la elección de 2021, para diputados locales, por primera vez se unieron PRI, PAN, PRD y PESH para ganarle al partido guinda y sus

aliados, pero solo obtuvieron cuatro en coalición y una del Revolucionario Institucional en solitario, pero cinco tricolores en representación proporcional, los cuales renunciaron a sus militancias en 2023 y conformaron el Grupo Plural Independiente (GPI).

El PRI sumó en esa ocasión 281 mil 123 votos. No obstante, la semana pasada, Julio Valera Piedras, Michell Calderón Ramírez y Alejandro Enciso, quienes ingresaron como plurinominales, así como Erika Rodríguez Hernández (de la coalición) y Marcia Torres González (PRI), informaron sobre su adhesión al grupo parlamentario de Morena.

Cabe recordar que en diciembre de ese año, el exgobernador Omar Fayad manifestó su desacuerdo en que Carolina Viggiano fuera erigida como candidata a la gubernatura de Hidalgo, pero por el PAN para "disimular" la presunta imposición.

En 2022, el expriista siguió arremetiendo contra la dirigencia nacional y auguró que, de seguir así, llevaría a la fractura del partido, lo que sucedió, ya que en junio y julio de 2023 se registraron renuncias masivas, entre ellas la de los hidalguenses Miguel Ángel Osorio Chong, Nuvia Mayorga Delgado, Omar Fayad, entre otros.

Asimismo, surgieron señalamientos de que el exmandatario "entregó" el estado a Morena, por lo que le fue concedida la embajada en Noruega, situación que en todo momento fue negada por el exgobernador.

En esa elección, el PRI solo obtuvo 246 mil 355 votos, pero sumados a los obtenidos por sus aliados no les alcanzó para arrebatarle el triunfo a Morena, quien sin los votos de sus satélites contabilizó 540 mil 550, dando el triunfo a Julio Menchaca Salazar.

La elección de este 2024 fue un golpe duro para el PRI, toda vez que, de gobernar actualmente 32 municipios, en los próximos tres años solo estaría encabezando uno, pues solo sumó en solitario 151 mil 374 votos, es decir 48.8 por ciento menos que en 2020; mientras que para diputados locales obtuvo 142 mil 442; es decir, 49.3 menos.

El proceso de impugnación está en curso, por lo que dependerá de los tribunales electorales si dichas cifras se revierten o no. En tanto, Morena y Nueva Alianza Hidalgo encabezarán más de 50 municipios y ocuparán las 18 curules del Congreso local.

Mientras que PRI, PAN y PRD, tanto en alianza como en solitario, gobernarán 10 alcaldías.





PRD sin prerrogativas y ahora sin registro

ADELA GARMEZ

En 2016 en Hidalgo se tuvieron elecciones para la renovación de los ayuntamientos, en ese entonces el PRD encabezaba siete alcaldías, pero con el Partido Acción Nacional (PAN), porque participaron en coalición, gobernaban siete más.

Ese año fue electoral y el sol azteca obtuvo buenos resultados, pues logró el triunfo en 12 municipios; además, participó sin alianza con otro partido. En aquella elección, obtuvo 125 mil 744 votos que le permitieron gobernar Chapulhuacán, La Misión, Jacala, Tasquillo, Juárez Hidalgo, Huazalingo, Jaltocán, Francisco I. Madero, Mineral del Chico, Huasca y Zapotlán.

Asimismo, 164 mil 250 votaron por el entonces candidato a la gubernatura, José Guadarrama Márquez, lo que lo ubicó en tercer lugar, pues ganó Omar Fayad Meneses con la alianza PRI, PVEM y Panal.

Mientras que para las diputaciones locales, sumó 126 mil 252 sufragios, pero solo obtuvo el triunfo en el distrito de Zimapán y logró ubicar a dos de representación proporcional; entre ellas a Simey Olvera Bautista, quien en 2018 decidió sumarse a las filas de Morena, en donde ha obtenido diversos cargos.

En 2018 inició un nuevo proceso electoral en el que se elegiría presidente de la república, y en Hidalgo diputados locales. Debido a que las encuestas comenzaban a darle un amplio margen de las preferencias del voto a Andrés Manuel López

Obrador y su partido Morena, en junio se registró una desbandada en el sol azteca, del cual provenía el tabasqueño.

En ese sentido, Marcelo Soto Hernández y Erick Edgardo Islas Cruz, presidentes municipales de Huasca y Zapotlán, respectivamente, anunciaron su adherencia al partido guinda, por lo que el PRD se quedó con 10 alcaldías.

Sin embargo, a ellos se sumaron más militantes, el presidente y secretario del partido de ese entonces, representantes de comités municipales, entre otros. El argumento fue el descontento por la coalición con el blanquiazul, a pesar de no ser la primera vez.

En esa anualidad, a pesar de los señalamientos de perredistas, el partido se alió con el PAN, en donde obtuvo en solitario 46 mil 250 votos, mientras que en conjunto 3 mil 504. En esa ocasión fue la primera vez que Morena desde su nacimiento, en 2013, se llevó "carro completo" en solitario con 606 mil 754 votos, pero el PRD logró una curul plurinominal con Areli Miranda Ayala.

Derivado de los resultados del partido guinda, continuaron las desbandadas en diversos partidos, pues en 2020 se renovaron de nuevo los 84 municipios; además, el Partido del Trabajo (PT), el Verde Ecologista de México (PVEM) y Encuentro Social (PES) decidieron coaligarse con el partido en el poder federal.

El partido del tucán abandonó al PRI, con quien por muchos años fue aliado, mientras que el entonces dirigente del PES, Daniel Andrade Zurutuza, actual diputado electo

● ● ●
En 2022 obtuvo 2.22% de la votación en la elección a gobernador, por lo que se quedó sin prerrogativas

por Morena para el distrito federal de Huejutla, señaló en ese entonces su inconformidad por dicha coalición con el partido guinda; sin embargo, tuvo que acatar la orden que venía a nivel nacional.

En 2020, el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) falló el día de la jornada electoral, que en esa ocasión se realizó el 18 de octubre derivado de los retrasos que se tuvieron por la pandemia de Covid-19.

A pesar de eso, el PRD al final logró contabilizar 71 mil 808 votos, y con su aliado obtuvo 4 mil 145; esto permitió que gobernara seis municipios en solitario y con el PAN seis más.

Al siguiente año de nuevo hubo elecciones, pero para renovar el Congreso estatal, en esta ocasión, para evitar que de nuevo Morena se llevara todo, se aliaron PRI, PAN, PRD y PESH, este último ahora co-



▲ En el 2016, el PRD ganó el distrito de Zimapán y logró ubicar a dos legisladores plurinominales, entre ellos a Simey Olvera. Foto Benjamín H.V.

mo partido local tras la pérdida de registro a nivel nacional.

Derivado de esto, lograron colocar cuatro legisladores de mayoría relativa; no obstante, el sol azteca obtuvo 35 mil 929 votos, alcanzando apenas el 3.46 por ciento de la votación válida emitida.

Para la elección de gobernador, en 2022 el partido volvió a sumar esfuerzos con PAN y PRI, pero apenas aportó 23 mil 741 votos, lo que representó el 2.22 por ciento de la

votación válida emitida, lo que le valió quedarse sin prerrogativas, ya que a nivel nacional sí alcanzó el mínimo requerido.

Aunque para el proceso electoral de este año mejoró sus resultados al obtener 43 mil 828 votos para diputados locales, lo que significó el 2.88 por ciento; mientras que para alcaldes apenas sumó 38 mil 932, que significa el 2.63 por ciento. Hasta el momento los datos refieren que no logró mantener su registro a nivel nacional.

No obstante, estaría dejando alcaldes en La Misión y Agua Blanca; mientras que en alianza con el tricolor y el blanquiazul llevaron al gobierno a los candidatos de Lolotla, Tezontepec de Aldama, Mineral del Chico y Metepec.



**CIRCULA SEGURO
REFRENDO VEHICULAR
2024**



**HACIENDA
SECRETARÍA DE HACIENDA**

VERIFICA Y PAGA TU

#Refrendo 20 Vehicular 24

del 2 de enero al 1 de julio

PRESENTA EN ORIGINAL TU

Identificación oficial vigente con fotografía (credencial para votar, licencia para conducir, cartilla, pasaporte o cédula profesional).

* Lineamientos de operación 2024.



ES DOLOROSA LA PÉRDIDA DE REGISTRO, ADMITE

La historia de lucha del PRD perdurará: Samperio

ADELA GARMEZ

“Es muy lamentable, muy doloroso, indignante para quienes somos fundadores del PRD, para quienes le dedicamos años de lucha, de trabajo, de dinero, que estuvimos con una esperanza, con esa esperanza de transformar y contribuir como instituto político, la pérdida de registro del PRD”, expresó en entrevista Teresa Samperio.

Con un nudo en la garganta, la perredista puntualizó que el Sol Azteca contribuyó a la democracia del país, a defender los órganos electorales, pero también, con el paso de los años, se alejó de las luchas sociales por “la ambición de quienes se quedaron y la ambición desmedida de muchos que abandonaron este proyecto de partido”.

Asimismo, dijo que la falta de sensibilidad, de compromiso, de conciencia social, entre otros factores políticos y la falta de autenticidad y de valores, llevaron al Partido de la Revolución Democrática (PRD) al escenario en el que ahora se encuentra.

A pesar de esto, Tere Samperio recaló que, aunque el Instituto Nacional Electoral (INE) le retire el registro al partido, “no podrá quitar el registro que dejaron muchos luchadores sociales a través de los 35 años del partido, donde quedaron aproximadamente 600 vidas. No podrá el INE quitarle el registro de la historia, de la dignidad, de la ética y el valor de muchos”.

Respecto a las declaraciones del presidente de Morena, Marco Antonio Rico Mercado, respecto a que la extinción del

Aseguró que el INE no podrá quitarle el registro de la historia, de la dignidad, de la ética y el valor

sol azteca se debió a la alianza que hizo con el Revolucionario Institucional (PRI), la perredista precisó que ningún Instituto político tiene autoridad moral para pronunciarse sobre el tema, pues en el caso de Morena está conformado por expriistas y sigue sumándolos a sus filas.

“Algunos actores políticos que toda su vida fueron priístas, ahora que ya no conviene se retiran y se adhieren a Morena. Con qué autoridad moral dicen ‘somos puros y limpios’...lo que los motiva son la ambición por el poder y el dinero, no hay más. Yo no he visto ningún actor político por el que yo sienta respeto, del que yo diga ‘él es un luchador social’.

“Hay muchos que ahora están en primer nivel, tanto de gobierno federal como de gobierno estatal, porque nos conocemos, que no los vimos jamás en el Zócalo, en las marchas, en la marcha de la democracia, con López Obrador, en Reforma, no los vimos en ayuno de 24 horas por el no desafuero a López Obrador en 2005 o 2006, no los vimos jamás en un plantón de los 300 distritos federales electorales, en el 2006 peleando el triunfo o protestando por el fraude y ellos son los que están sentados.

“Todos esos que están sentaditos, atrás de un escritorio ahorita, fue el producto de no haber movido un solo dedo, es el producto de la lucha que no-

sotros dimos y que mucha gente dio y que muchos ya se fueron”, recriminó.

Asimismo, recordó que Rico Mercado fue secretario general del PRD, por lo que lo único que le aplaudió de sus declaraciones fue que haya reconocido que el partido aportó a la democracia de México, pues aunque a muchos los impulsó y catapultó para diputados locales, federales, senadores y presidentes municipales, traicionaron al partido cuando “no podían sacar más dinero”.

Por otra parte, reiteró que la erosión del partido fue la ambición, el alejamiento de los movimientos sociales, de los campesinos, obreros, amas de casa, sindicatos, juventudes, se alejó de la columna vertebral que es la ideología de cada partido político.

Todavía hay esperanza

Por otra parte, Teresa Samperio aseguró que algunos perredistas de base tienen la esperanza de poder constituirse como partido local, por lo que recurrirían a los tribunales electorales “rescatar algunos votos”.

En caso de lograr sus pretensiones, buscarán dirimir las diferencias que existan al interior y mejorar el rumbo del partido; pero en caso contrario, la fundadora perredista buscará luchar desde la trincheras en que se encuentre por una democracia mejor.

Adquisición de nuevas unidades mejorará servicios municipales

REDACCIÓN

La presidenta municipal de Tepeapulco, Marisol Ortega López, continúa demostrando su compromiso con el desarrollo y bienestar de nuestra comunidad al impulsar la adquisición de nuevas unidades para mejorar los servicios municipales.

En un esfuerzo por fortalecer las capacidades de las direcciones de Agua Potable, Servicios Municipales y Protección Civil, la administración municipal ha concretado la obtención de modernas unidades mediante una dación de pago estratégica.

Estas nuevas adquisiciones no solo representan una inversión en infraestructura, sino que también reflejan la visión proactiva de la presidenta municipal para garantizar un mejor desempeño en las actividades de vital importancia para la comunidad de Tepeapulco.

La presidenta municipal, Marisol Ortega López, destaca la importancia de esta adquisición, resaltando que estas unidades no son solo ve-



La alcaldesa Marisol Ortega dijo que son un valioso activo para la vida de los tepeapulquenses

hículos, sino un valioso activo del municipio destinado a mejorar la calidad de vida de los tepeapulquenses. Es un paso firme hacia adelante para brindar un servicio más eficiente y efectivo a toda la ciudadanía.

La administración municipal reitera su compromiso de trabajar incansablemente para el beneficio de todos los habitantes de Tepeapulco, asegurando que cada acción se enfoque en mejorar la calidad de vida y promover el desarrollo integral de nuestra amada comunidad.



▲ La administración municipal reitera su compromiso para el beneficio de todos los habitantes del municipio. Foto Cortesía

LO PERSONAL ES POLÍTICO

Índice de estado de derecho

ADRIANA JIMÉNEZ PATLÁN

ESTA SEMANA SE presentó de manera pública la sexta edición del Índice de Estado de Derecho en México (2023-2024) de la organización internacional World Justice Project que evalúa como están los estados sobre ocho temas: Límites al poder gubernamental, ausencia de corrupción, gobierno abierto, derechos fundamentales, orden y seguridad, cumplimiento regulatorio, justicia civil y justicia penal, este índice se lleva a cabo con datos abiertos de los gobiernos estatales y el federal, así como la realización de 12 mil 800 encuestas en zonas urbanas y rurales que se centran en situaciones cotidianas como el acceso a servicios públicos o cómo se resuelve una disputa entre vecinos, además

de un cuestionario que responden 2 mil especialistas en materia de justicia y salud pública, del cual formo parte para el estado de Hidalgo, en el cual se incluyen preguntas acerca de la percepción de distintas autoridades, como el gobernador, poder legislativo, Comisión de Derechos Humanos, Instituto de las Mujeres, tribunales, acceso a servicios de salud, entre otras.

DE LOS HALLAZGOS más interesantes a nivel nacional, destaco lo siguiente: hay una mejora en los derechos laborales en 19 estados; en la percepción de seguridad en 24 estados y se ven fortalecidos los Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias (MASC); en donde todavía se encuentran muchos pendientes es en materia de justicia penal donde 17 estados mencionaron que hay un deterioro en este tema donde lo que

se mide es lo siguiente: la garantía de los derechos de las personas que han cometido algún delito, la presunción de inocencia, a no ser arrestado arbitrariamente, a un juicio justo y a una defensa adecuada.

PARA EL CASO de nuestro estado, nos encontramos arriba de la media en casi todos los temas, este año bajó al lugar 13, sobre el índice del estado de derecho, en límites al poder gubernamental estamos en el lugar 15, en ausencia de corrupción (uno de los objetivos del actual gobernador) estamos en el lugar 16 por debajo de la media, al igual que en derechos fundamentales; en justicia civil estamos en el lugar 23 y en justicia penal en el 15, además de que vamos bajando en temas de orden y seguridad y sobre gobierno abierto. Me parece que este instrumento es una oportunidad para refor-

zar las áreas donde se necesita mejorar en el gobierno estatal, a diferencia del otro año en el que le dieron mucha difusión en medios de comunicación porque habían mejorado en el ranking general, este año no fue así porque ha permanecido estancado o descendiendo, pero sin duda, es un instrumento que se debe de revisar desde los espacios gubernamentales para mejorar.

MI PECHO NO es bodega. El secretario de Educación Pública, Natividad Castrejón sigue sin resolver la situación de la Escuela de Música de Hidalgo, una papa caliente que le dejó Tania Meza, sobre todo con la designación de Bellaney Cruz que como directora ha empeorado la situación y los únicos paganos de que el secretario se dedique más a la grilla que a su trabajo, son las y los estudiantes.



El Festival Hidualdrag no fue incluyente: De Asbaje

MARTHA DE LA ROSA

La segunda edición del Hidualdrag no tuvo una convocatoria abierta para la comunidad, señaló Bertha de Asbaje, integrante del colectivo La ComuniDrag.

En entrevista con medios de comunicación, De Asbaje afirmó que respeta el trabajo Drag Queen, ya que cada quien lo hace según sus posibilidades y talentos, pero enfatizó la necesidad de dignificar y dar visibilidad a este arte.

Comentó que, aparentemente, el año pasado sí hubo una convocatoria abierta para quienes desearan participar, pero en esta ocasión fue solo por invitación. “Es la información que tengo, no sé quién lleva este comité”, agregó.

La artista drag hizo un llamado a la Secretaría de Cultura de Hidalgo para que considere otras perspectivas y cumpla con el verdadero propósito de la diversidad cultural, permitiendo otras expresiones del arte.

Informó que, a través del colectivo La ComuniDrag, buscan dignificar el arte drag y evitar encasillarlo en espacios nocturnos. Por ello, realizan el “Drag Queen Story Hour: cuentos en tacones, pelucas y brillos”, que consiste en la narración de historias por parte de artistas drag a las infancias, para que se

vayan dando cuenta de lo que es la diversidad.

Según informó, el Hidualdrag se realizará en el teatro de la Ciudad San Francisco, en la calle Salamanca sin número, en el centro de Pachuca, el 26 de junio, a las 18:00 horas.

El costo de la entrada general es de 50 pesos, igual que en la primera edición, organizada por la Secretaría de Cultura estatal, en coordinación con el Consejo Estatal para la Cultura y las Artes de Hidalgo.



La artista drag hizo un llamado a la Secretaría de Cultura estatal para que considere otras perspectivas

Al respecto, Karen Quintero Jiménez, activista por los derechos de la diversidad sexogenérica, criticó que el Hidualdrag sea una actividad en la que se cobra. “Aparte de que le dan dinero, igual pónganse a pensar”, señaló contundente.

EN EL MARCO DEL FESTIVAL MÁS ALLÁ DE LA PLATA

Taller busca construir un nexo generacional sobre uso del agua

MARTHA DE LA ROSA

Con el taller “Leer las nubes / Memorias del agua”, que se impartirá en el marco del Festival Más Allá de la Plata, se busca construir una relación intergeneracional para concientizar sobre el cuidado e importancia del vital líquido.

Los conocimientos que las personas de generaciones anteriores habían desarrollado sobre la apreciación del cielo se están perdiendo en la dinámica social vertiginosa actual, así lo reconoció Francisco Arrieta, creador pachuqueño.

Al respecto, agregó: “El título de Leer las nubes lo quisimos llevar también a la colonia Camelia, porque, pensando en cómo conectamos con el cuerpo de agua y la memoria del agua, era necesario escuchar a los viejos, a las personas mayores, que saben leer las nubes, la tierra y el agua,

Tendrá lugar el 22 de junio en la mina La Camelia; es organizado por el Semillero de Artes Vivas

que conocen los ciclos. De alguna manera, las generaciones más recientes estamos desvinculadas de esos temas”.

En entrevista Arrieta observó que esta colonia, una de las más antiguas de la ciudad, tuvo una época de abundancia en cuanto al vital líquido, con un río que duraba dos o tres meses con un caudal abundante, lo cual permitía lavar ropa y bañarse. Sin embargo, intereses políticos cortaron el suministro de agua, contribuyendo a la sequía que se ha presentado a nivel mundial.

Este taller invita no solo a personas mayores para que compartan sus conocimientos sobre los ríos, los ciclos del agua y sus memorias relacionadas con este elemento natural, sino también incluye anécdotas, historias y leyendas que pueden

orientar a las generaciones actuales sobre qué hacer ante la crisis climática y la desconexión actual.

Arrieta explicó que este taller, que tendrá lugar el próximo 22 de junio en la mina La Camelia, es organizado por el Semillero de Artes Vivas en colaboración con el Instituto Municipal para la Cultura de Pachuca. El objetivo es recabar suficiente información para compartirla con más hidalguenses.

Posteriormente, se presentará el documental “Traer al río” y se concluirá con “Cumbia para el Río», un DJ set de cumbia que se realizará a las 21:00 horas, también en la mina La Camelia, con entrada libre.

“Creo que hacer estos gestos para conmoveder puede ayudar a reconectar con el agua y con el río”, afirmó el creador.



La salud mental de las infancias es tarea de todas las personas adultas, construyamos un ambiente seguro donde **puedan expresar sus emociones y ser felices.**

Cuidemos su mente y corazón.





ANTE LA SOLICITUD DEL SINDICATO

Tlaxcoapan ya no puede sindicalizar a más, dice alcalde

Pérez acusó al actual líder grupal de pedir dinero a cambio de la incorporación al sistema gremial

JOSELYN SÁNCHEZ

El presidente municipal de Tlaxcoapan, Jaime Pérez Suárez, afirmó que el municipio ya no puede soportar la carga financiera de sindicalizar a más personas. Esta declaración surge ante la solicitud del sindicato municipal de incorporar a más agremiados. Además, acusó al actual líder sindical de pedir dinero a los trabajadores a cambio de su incorporación al sistema gremial.

Durante la última sesión extraordinaria de cabildo, Pérez Suárez increpó al líder sindical municipal, Aldo Augusto Morales Malo, luego de que se le informó que el representante gremial había ingresado una solicitud a la tesorería municipal para que

se pagara a un grupo de personas como sindicalizados.

El alcalde señaló que no tenía conocimiento de que se pensara sindicalizar a más personas y pidió conocer los tiempos y requisitos de incorporación de los sindicalizados. Manifestó que muchas personas no cumplen con los perfiles requeridos en la administración.

Además, Pérez Suárez reiteró que el municipio ya no puede soportar la incorporación de más personas al sindicato, argumentando que no se trata de una empresa que genera ingresos. El dinero que ingresa es para las mejoras del municipio y no solo para sostener un sindicato.

El alcalde solicitó al líder sindical que se revisen los perfiles de las personas que pretenden sindicalizarse y verificar que efectivamente cumplan

con los requisitos para los puestos que pretenden ocupar.

Durante la sesión, Pérez Suárez también señaló que dos trabajadores le entregaron documentos en los que exponen que, presuntamente, el líder sindical, Aldo Augusto Morales Malo, les solicitó dinero para poder sindicalizarlos, lo cual calificó como posibles actos de corrupción y enriquecimiento ilícito.

En respuesta, el líder sindical afirmó que no ha habido ninguna conducta indebida por su parte y señaló que si los empleados están interesados, pueden proceder legalmente contra él por sus supuestas acusaciones. Morales Malo añadió que la ley es clara respecto a las incorporaciones sindicales.

Finalmente, manifestó que los mecanismos que se siguen para las incorporaciones gremiales son los que marca la ley y que decidir quién puede y no puede afiliarse compete únicamente al sindicato, no al municipio. Reiteró que el sindicato solo busca condiciones justas de trabajo y expresó su intención de mantener una relación cordial con la alcaldía.



► El presidente municipal de Tlaxcoapan, Jaime Pérez, dijo que el dinero que ingresa es para las mejoras del municipio y no solo para sostener un sindicato. Foto Joselyn Sánchez

DESDE LO REGIONAL

¿Para qué consultar el mandato de la elección?

RAÚL ARROYO

NO ES NECESARIA pero tampoco sobra. Si en su oferta política la candidata ganadora a la Presidencia de la República incluyó la reforma al Poder Judicial propuesta en la iniciativa del titular del Ejecutivo presentada en febrero de este mismo año, es de asimilarse su aprobación al contundente resultado de la elección.

LA ECUACIÓN ES elemental: quien gana obtiene el asentimiento a su promesa de campaña. En este caso con otra posible variable a favor: la conformación de la próxima legislatura en ambas cámaras del Congreso de la Unión y en la mayoría de las legislaturas locales, eventual condición facilitadora de las reformas constitucionales.

UN PARÉNTESIS: LA posibilidad del tránsito exitoso de las modificaciones a la Constitución no necesariamente depende de la conformación de los grupos parlamentarios sino de los votos necesarios para la mayoría calificada, y esos siempre serán posibles de obtener.

CONTINUÓ. LAS CIFRAS mayoritarias resultantes del cómputo electoral anuncian la declaración del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, de la

Presidenta electa. Siendo así, sus proyectos, decisiones y acciones tienen la viabilidad sustentada en la legitimidad democrática, sin restricciones. Dicho como suele decirse, fue el mandato de las urnas.

DE AHÍ LA innecesaria consulta de la reforma judicial. A diferencia de otras ocasiones, el electorado sabía, por haberlo escuchado directamente de la entonces candidata, su coincidencia favorable, más todavía, su apoyo decidido para alcanzar ese objetivo; por eso su petición del voto también para la elección de la próxima legislatura federal.

VALE LA EXPLICACIÓN puntual de Jorge Castañeda (El Universal 12/VI/24): "En países acostumbrados a la convivencia democrática, las mayorías mayoritean: logran la aprobación de sus programas de gobierno, de sus presupuestos, de sus leyes o reformas por mayoría, a condición que se preserven los derechos de las minorías." Visto así, en clave democrática, la consulta es ociosa; puede transmitir duda del mandato ciudadano.

OTRA COSA ES matizar la propuesta original, es entendible y políticamente aceptado: entre la retórica de la campaña y la realidad siempre habrá diferencias, a la pasión en busca del voto sigue la racionalidad para materializar el triunfo, y en ello son atendibles presiones internas, compromisos externos,

y otros diversos elementos más cercanos al estilo personal de gobernar.

SIN EMBARGO, EN ese contexto la consulta convocada no sobra, aún precedida de las expresiones reiteradas de no ser debatible ni modificada la iniciativa, lo cual le hace perder su conveniencia práctica. Si eso es así ¿dónde está su utilidad? ¿la tiene ante la clara advertencia de la imposible modificación a su médula? Seamos optimistas: si la tiene, a pesar de su nula influencia.

PROVOCA A LA inteligencia con argumentos históricos, técnico-jurídicos, de derecho comparado, de análisis político y prospectiva; anima al debate jurídico e ideológico, siempre necesario aunque se reduzca a los espacios académicos y mediáticos; advierte de riesgos, fracasos y costos-país; propone mejoras y adecuaciones para obtener mayores beneficios. De hecho lleva meses en los medios y ha generado análisis formales, el más robusto del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM: Análisis técnico de las 20 iniciativas de reformas constitucionales y legales presentadas por el presidente de la República (febrero 5, 2024).

FINALMENTE, ENSEÑARÁ A la ciudadanía y a asumir las consecuencias de su voto o su abstención, y al gobierno el de sus decisiones.